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Наша сила – в единстве!

-Община, общность, единение для решения любых задач – это то, что изначально присуще народу, который живет на территории со-
временной Российской Федерации. О каких бы временах мы не говорили, о какой бы исторической эпохе не спорили, мы везде увидим при-
меры того, что наш народ всегда решал самые высокие задачи. Вместе мы противостояли множеству врагов: начиная от Ледового побоища и 
заканчивая Великой Отечественной войной. Вместе мы строили космическую отрасль, вместе мы создавали ядерный щит нашей державы. 
Таких примеров в истории России великое множество. Единение и единство – это то, что делает нашу страну непобедимой, – отметил и.о. 
ректора КФУ Владимир Курьянов.

-Это яркое уникальное событие объединяет не только обучающихся наших структурных подразделений, но и вносит вклад в укре-
пление единства нашей нации, является точкой для развития интереса молодежи к истории России. Фестиваль направлен на сплочение мно-
гонационального молодёжного сообщества университета и формирование чувства гражданственности и патриотизма, – отметила директор 
департамента по социальной и воспитательной работе КФУ Елена Кравченко.

В рамках фестиваля обучающиеся презентовали народные костюмы национальностей Крыма и художественно-творческие команд-
ные номера. Девять структурных подразделений КФУ представили разные народности, проживающие на территории полуострова. Также 
на мероприятии выступили хореографический ансамбль «Класс», студия хорового исполнения «Октавия» и вокальная студия «Джуниор».

Первое место завоевала команда Института филологии КФУ, второе –  Ордена Трудового Красного Знамени Медицинского института 
КФУ, а третье – Института экономики и управления КФУ. Кроме того, гран-при одержала команда Института медиакоммуникаций, медиатех-
нологий и дизайна КФУ. Фестиваль состоялся при поддержке Профсоюзного комитета студентов КФУ и благотворительного фонда «Крым», 

Елизавета Черкашина
Фото: Илья Гогунский, Ярослав Остаповец, Пресс-служба  КФУ

В КФУ прошёл открытый фестиваль «Живая традиция», приуроченный ко Дню народного единства. 
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Как подготовить агронома?

В КФУ прошла стратегическая сессия «ДПО в университете как бизнес: продуктовый портфель, продвижение, 
продажи», направленная на повышение эффективности реализации программ дополнительного профессионального обра-

зования в рамках программы стратегического академического лидерства «Приоритет 2030».

Учиться, учиться, учиться…

-В программу «Приоритет 2030» 
заложен, в том числе, и огромный потен-
циал для развития дополнительного про-
фессионального образования. Вопрос о его 
развитии как коммерческой составляющей 
деятельности вуза стоит достаточно остро. 
Университет должен работать как единый 
механизм, способный не только генериро-
вать идеи, но и продавать то, что уже име-
ется. Крымский федеральный университет 
обладает весьма широким спектром допол-

нительных профессиональных программ, 
которые можно реализовывать, а также 
наделён компетенциями, позволяющими 
такие программы создавать. Категории, 
с которыми мы можем работать, очень 
широки. Это могут быть как школьники, 
так и работающая часть населения, так и 
люди пенсионного возраста, которые хо-
тят получить те или иные компетенции, 
востребованные сегодняшней жизнью. 
Такого набора компетенций и ресурсов, 
которыми располагает университет как 
высшее учебное заведение, наверное, нет 
больше нигде, – отметил руководитель 
КФУ Владимир Курьянов. 

В ходе сессии представители раз-
ных структурных подразделений вуза по-
старались выявить конкурентоспособные 
программы дополнительного професси-
онального образования и ниши, которые 
они могли бы занять к 2030 году.

-Программой стратегического 
академического лидерства «Приори-
тет 2030» для нашего вуза установлены 
показатели в рамках дополнительного 
профессионального образования. Лиде-

ром по количеству таких обучающихся в 
Крымском федерльном университете стала 
сфера здравоохранения, но нужно актив-
но развивать и другие направления. Се-
годня наблюдается тенденция получения 
микроквалификаций или дополнительных 
квалификаций, которые встраиваются в 
основные профессиональные образова-
тельные программы высшего образования, 
акцентируя внимание на том, чтобы обуча-
ющийся имел возможность получить не-
сколько квалификации без ущерба для ос-
новной профессии, – рассказала проректор 
по учебной и методической деятельности 
КФУ Наталья Кармазина.

Результатом работы сессии стал 
проект дорожной карты, где участники 
презентовали бизнес-модели и механизмы 
преодоления разрывов в системе профес-
сиональной переподготовки и повышения 
квалификации для внедрения цифровых 
технологий в вузе.

Анастасия Чебанова
Фото: Илья Гогунский

Пресс-служба КФУ

В КФУ обсудили формирование профессиональных компетенций специалиста агропромышленного комплекса.

На базе Ордена Трудового Красного Знамени агропромышлен-
ного колледжа имени Э.А. Верновского состоялось методическое объе-
динение преподавателей структурных подразделений и филиалов КФУ 
по специальности агрономия «Формирование профессиональных ком-
петенций специалиста агропромышленного комплекса».

В ходе мероприятия студенты колледжа почувствовали себя на-
стоящими агрономами семеноводами, бригадирами и руководителями, 
разработав технологические карты выращивания зерновых культур и 
представив их на суд требовательного жюри.

На мастер-классы в формате «Студент на один день» были при-
глашены учащиеся МБОУ «Маленская школа», на которых они позна-
комились с практическими навыками выращивания плодовых культур, 
подготовке к посеву и посев семян овощных культур, обрезке кустов 
винограда.

-Живой диалог преподавателей колледжа с учащимися школы и 
представителями колледжей и техникума помог сформировать у ребят 
представление о профессии агронома, о важности роли специалистов, 
выращивающих сельскохозяйственную продукцию, для продоволь-
ственной безопасности страны, – рассказал директор Агропромышлен-
ного колледжа КФУ Василий Ревнюк.

Участники мероприятия посетили выставку «Дары осени», под-
готовленную преподавателями цикловых методических комиссий, вы-
ставку передового педагогического опыта студентов и преподавателей 
колледжа, побывали на экскурсии в лабораторию микроклонального раз-
множения и в теплице по выращиванию посадочного материала.

Проведение Методических объединений необходимы как для об-
мена педагогическим опытом, так и для обобщения методических мате-
риалов, получения консультативной профессиональной помощи, отме-
тили преподаватели КФУ.

Пресс-служба КФУ
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Студенты и работники КФУ присоединились к акции «Письма военнослужащим». На данный момент участникам 
специальной военной операции было передано более 250 писем со словами поддержки и благодарности.

Обучающиеся Прибрежненского аграрного колледжа КФУ с «Центром координации деятельности СПОиФ» 
посетили Мемориальный комплекс жертвам фашисткой оккупации 1941-1944 г. «Концлагерь «Красный»»

Никто не забыт, ничто не забыто!

Шлем весточки нашим героям

Мемориал – «Территория смыслов» для крымчан разных 
возрастов, место своеобразного диалога поколений. Диалог с Геро-
ями – это понятие живет в сознании студентов Республики Крым, 
участников патриотических мероприятий. 

«В течение всего периода фашисткой оккупации на террито-
рии совхоза «Красный» существовал концлагерь для мирных совет-
ских граждан... Этот лагерь был превращен в сборный пункт смерт-
ников. Все заключенные в лагере, за исключением лиц, которым 
удалось различными способами вырваться из этого плена, были 
уничтожены путем расстрела, сжигания, удушения и сбрасывания 
живыми в колодцы» (Из акта комиссии по злодениям оккупантов в 
совхозе «Красный» от 30 апреля 1944 года).

Студенты Крымского федерального университета им. В. И. 
Вернадского периодически посещают мемориал и отдают дань па-
мяти жертвам фашисткой оккупации. Они убеждаются в зверской 
сущности фашизма и говорят: «Никто не забыт! Ничто не забыто!». 

Пресс-служба КФУ

Письма переданы консультанту Комитета Государственного Со-
вета Республики Крым по здравоохранению и социальной политике, ор-
ганизатору гуманитарных миссий в зоне специальной военной операции 
Никите Сандалову, который доставил их бойцам запорожского направле-
ния.

-Прежде всего, спасибо студентам и преподавателям за то, что не 
оставляете нас, за то, что поддерживаете. То, что вы пишете, ваши слова 
трогают за живое, и стремление к работе, стремление к защите нашей 
Родины становится ещё больше. И, когда ты уже, можно сказать, на мак-
симум выжат, они придают сил. Ваши письма очень важны и нужны для 
нас. Спасибо вам большое, – поделился участник специальной военной 
операции.

Акция организована Координационным центром вуза и студенче-
ским клубом «Я Горжусь». Присоединиться к ней можно, принеся пись-
мо по адресу: г. Симферополь, просп. Академика Вернадского, 4, второй 
этаж, площадка клуба «Я Горжусь».

Ольга Якименко
Пресс-служба КФУ
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От идеи - к готовому продукту
 В КФУ стартовала акселерационная программа «Ноосфера.РНКБ». Проект направлен на формирование экосистемы 

технологического предпринимательства среди студентов.

Фабрика технологических стартапов
В Крыму стартовала программа «Технологическое развитие и внедрение инновационных решений в предпринимательскую 

деятельность». Она реализуется КФУ с Фондом поддержки предпринимательства Крыма в формате дополнительного профессио-
нального образования и рассчитана на крымских предпринимателей.

-В рамках проектов Фонда поддержки предпринимательства Крыма можно полу-
чить грант на реализацию своих идей. Но, для того чтобы получить денежные средства, 
надо тщательно проработать свой продукт. Мало одной идеи, проект нужно упаковать, 
потому мы обратились за помощью к коллегам из Крымского федерального университе-
та. Уверен, что коллаборация с научным сообществом Крыма даст свои положительные 
результаты, – сообщил министр экономического развития Республики Крым Дмитрий 
Шеряко.

Как отмечают в КФУ, сейчас вуз активно работает в направлении коммерциали-
зации своих разработок.

-Университет развивается быстрыми темпами. Если разбить его развитие на де-
сятилетия, то в 2000-х годах мы пытались восстановить образовательную архитектуру, в 
2010-х – развивать науку и образование, а в этом десятилетии взят вектор на построение 
«Университета 3.0» – инновационного университета, который коммерциализирует свои 
разработки. 

На торжественном открытии при-
сутствовали представители руководства 
вуза, Фонда поддержки предприниматель-
ства Крыма и администрации республики.

-Перед ребятами поставлена кон-
кретная задача – создать проект, который в 
будущем можно будет продать. Нужна идея, 
её развитие и готовый продукт. Каким он бу-
дет – это уже другой вопрос. Надеюсь, что 
в результате реализации акселератора этого 
года мы получим интересные проекты, ко-
торые будут нужны нашей республике, и 
которые действительно будут реализованы, 
– отметил исполняющий обязанности рек-
тора КФУ Владимир Курьянов.

Генеральный партнёр программы – 
Банк РНКБ – является крупнейшим банком 

Крыма с государственным участием и 
важным звеном экономической системы 
множества регионов Российской Федера-
ции.

-РНКБ – это крупнейший банк в 
Крыму. Мы нацелены на инновационное 
развитие. Обучение кадров стартап-про-
ектам – это для нас новый виток разви-
тия, новое дыхание. Нам нужны новые 
умы, новые специалисты, которые помо-
гут реализовывать идеи, которые у нас 
уже есть, и самое важное – привнесут 
новые идеи на благо и развитие Респу-
блики Крым и всех жителей полуостро-
ва, – поделился начальник отдела прямых 
продаж Банка РНКБ Олег Овеченко.

Программа акселератора предус-
матривает полное погружение в техно-
логическое предпринимательство. Сту-
денты проработают свои инновационные 
идеи по трём ключевым направлениям: 
социально-экологические стартап-проек-
ты, инновационные банковские проекты 
для внутреннего и внешнего клиента, со-
временные инженерные решения.

-У Министерства экологии очень 
много акций. Мы привлекаем всех же-
лающих, которые хотят в них поуча-
ствовать. Многие предприниматели 
высаживают с нами лес, проводят сбор 

макулатуры, школьники участвуют в акци-
ях по сохранению природы. Начиная свой 
проект, каждому из вас необходимо заду-
маться, что вы оставите своим детям и бу-
дущему поколению, – приветствуя участ-
ников  программы отметила заместитель 
министра экологии и природных ресурсов 
Республики Крым Виктория Щербакова.

Всего в программе принимает уча-
стие более ста обучающихся из разных 
структурных подразделений университета. 
За месяц команды создадут и прокачают 
свой стартап, получат обратную связь от 
экспертов, познакомятся с современными 
методиками ведения и оценки бизнеса, 
прикоснутся к технологиям и инновациям 
университета и банка, а также смогут по-
лучить грант от РНКБ на реализацию сво-
его проекта.

Справка: Акселератор по развитию 
инновационных студенческих стартапов 
проводится Крымским федеральным уни-
верситетом при поддержке Банка РНКБ. 
Призовой фонд программы составляет 
миллион рублей.

Каролина Лазарева
Фото: Илья Гогунский

Пресс-служба КФУ

Мы благодарны Министерству экономического развития РК которое в последний год активно поддерживает нас в этой части. Для нас 
всегда остро стояла проблема, как создавать то, что необходимо реальному сектору экономики. И этот барьер нам помогает преодолеть мини-
стерство, – подчеркнул проректор по инновационному и региональному развитию КФУ Виталий Дятел.

Программа будет реализовываться в течение месяца. Всего будет проведено семь занятий. Участие в ней принимают 35 предпринима-
телей Крыма.

-Мы поможем участникам прокачать и упаковать свои проекты. Крымский федеральный университет расширяет свои компетенции по 
развитию инноваций и выводит их за пределы вуза, прокачивая не только студентов, но и крымских предпринимателей, – добавил заместитель 
директора по науке Таврической академии КФУ Ашот Барсегян.

19 декабря состоится финальная встреча, на которой слушатели программы презентуют свои проекты представителям власти, бизнеса 
и инвесторам.

Никита Шоста, Фото: Никита Шостак, Пресс-служба КФУ 
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В КФУ открыли Центр социальной антропологии и формирования личности, направленный на изучение морального,
 культурного, социального и мировоззренческого наполнения молодёжи. Об этом сообщила руководитель центра Майя Тум.

Изучаем и формируем личность 

Центр создан в рамках программы 
стратегического академического лидерства 
«Приоритет 2030».

-Изначально мы изучали мораль-
ную, культурную и социальную идентич-
ность молодых людей, прибывших в Крым 
из новых субъектов Российской Федерации, 
для того чтобы посодействовать их скорей-
шей и более гармоничной социализации 
в российское общество, в том числе обра-
зовательную среду. Мы исследовали более 
1500 респондентов и разработали програм-
му дополнительного профессионального 
образования, направленную на формирова-

ние готовности педагогов к внедрению 
технологий адаптации молодёжи в рос-
сийское общество. Сегодня мы решили 
расширить деятельность на изучение на-
шей современной молодёжи в целом и от-
крываем для этого наш центр, – отметила 
Майя Тум.

Специалисты центра составят 
карту современной молодёжи, которая 
включит их профессиональные предпо-
чтения, моральные основы, способности 
работать в коллективе и другие аспекты. 
Это поможет в формировании кадрового 
резерва.

-Сегодня работа с молодёжью – 
самая актуальная тема, которая только 
может быть, потому что от молодёжи за-
висит наше будущее. То, что мы вложим 
в них сегодня, то и пожнём в будущем. 
Такие центры просто необходимы, их 
надо создать во всех муниципалитетах 
республики, в том числе на региональном 
уровне, – отметила советник главы адми-
нистрации города Симферополя Елена 
Сафонова.

Кроме того, центр будет вести 
профориентационную деятельность, про-

водить психологическую и психофизиоло-
гическую диагностику личности.

-Материально-техническое обеспе-
чение центра позволяет проводить иссле-
дования в сфере кадровой политики, в сфе-
ре подбора персонала, в сфере оценки и 
мониторинга действующего персонала на 
предмет выявления и коррекции профес-
сиональной деформации, профессиональ-
ного выгорания. Сотрудниками нашего 
центра являются социологи, психологи и 
психофизиологи, и это позволяет нам про-
водить более глубинные и точные исследо-
вания, – добавила Майя Тум.

По её словам, на базе центра также 
будет открыта экспертная площадка, кото-
рая объединит разные направления реали-
зации молодёжной политики, и площадка 
для повышения квалификации педагогов, 
направленная на работу со студентами и 
детьми.

Ольга Якименко
Фото: Ксения Гасица

Пресс-служба КФУ

На базе Ресурсного центра поддержки добровольчества АНО «Дом Молодёжи» стартовала Вторая крымская школа 
цифровой грамотности «ПроЛектор», организованная Координационным центром КФУ вместе с Государственным комитетом 

молодежной политики РК.

Осваиваем цифровую грамотность

Проект сотрудничает с Крымским 
отделением Всероссийского общества «Зна-
ние», в работе которого могут принимать 
участие молодые лекторы университета.

-Для нас сейчас важно вовлекать 
молодежь в просветительскую повестку, 
чтобы они были слушателями наших меро-
приятий, которые проводятся в разных на-
правлениях, в рамках акций, федеральных 
проектов и наших региональных меропри-
ятий. Также  важно, чтобы из числа наших 
молодых ученых и молодых активистов 
формировался лекторский пул. Поэтому  у 
нас есть ряд мероприятий, направленных на 
то, чтобы учить молодых людей публично 
выступать, рассказывать насколько это важ-

но, помогать им с точки зрения разработ-
ки содержания и привлекать их в качестве 
экспертов, – отметила проректор по учеб-
ной и методической деятельности  КФУ 
Наталья Кармазина.

Работа школы будет проходить 
в различных форматах. Ребята примут 
участие в мастер-классе «Интенсив пу-
бличных выступлений», в викторине 
«Информационные угрозы и фейки», ста-
нут слушателями в лекциях беседах «Ин-
формационные угрозы и фейки: защита, 
ответственность» и «Медиасреда как 
механизм ценностно-смыслового воздей-
ствия». Будут участвовать в научно-попу-
лярном стендапе.

-За два дня интенсивной работы, 
обучающиеся КФУ научились распозна-
вать наиболее распространенные угро-
зы в сети интернет, отличать фейковую 
информацию от правды, распознавать и 
сопротивляться когнитивным влияниям в 
сети Интернет, а также развивать навыки 
в публичных выступлениях. Они  также 
получили компетенции по созданию и 
размещению в сети интернет социально 
полезного контента, – рассказала дирек-
тор Координационного центра по вопро-
сам формирования у молодежи активной 

гражданской позиции, предупреждения 
межнациональных и межконфессиональ-
ных конфликтов, противодействия идео-
логии терроризма и профилактики экстре-
мизма КФУ Елена Губанова.

В финале мероприятия обучающи-
еся защитили  свои проекты – публичное 
выступление по предложенной тематике в 
рамках заявленной цели, которые оценива-
ло профессиональное жюри.

Лилия Брык
Пресс-служба КФУ



6

- Действительно, чем больше  Крым 
будет представлен в мире, тем быстрее нач-
нет меняться в положительную сторону  
ситуация не только  вокруг полуострова, но 
России в целом. А иностранные выпускни-
ки КФУ и нынешние зарубежные студенты 
–  самые надежные и постоянные помощ-
ники в этом деле, поскольку хорошо знают, 
как на самом деле живет наш регион, и мо-
гут это донести своим соотечественникам, 
- подтверждает проректор.

- А сколько лет в КФУ обучают 
иностранцев? 

 - Подготовка специалистов для 
зарубежных стран в нашем вузе имеет 
давние традиции. И когда Распоряжением  
Правительства России создавался Крым-
ский федеральный университет, в него во-
шли вузы, каждый из которых имел свою 
солидную историю, накопленные годами 
опыт и практику подготовки иностранных 
обучающихся. К примеру, в КФУ вошел 
Медицинский институт имени С.И Георги-
евского, на базе которого еще в 1961 году 
начали подготовку  иностранных специа-
листов. Есть многолетний опыт  обучения  
зарубежных студентов и в Таврической  
академии КФУ, которая раньше была  Сим-
феропольским госуниверситетом имени  
М.В.Фрунзе. Свои традиции  в этом деле 
имеются и в Агротехнологической ака-
демии университета  – ранее это был из-
вестный в стране сельскохозяйственный 
институт. Поэтому,  сегодня имеющийся 
у нашего вуза богатейший опыт обучения 
зарубежных граждан  становится  важней-
шим каналом,  позволяющим оказывать 

 Сергей Юрченко: «20 тысяч иностранных «послов доброй 
воли» получили профессию в нашем университете»

Чтобы доносить правдивую информацию о ситуации на полуострове  Глава Крыма  Сергей Аксёнов  призвал использо-
вать возможности международных площадок. КФУ имени В.И. Вернадского Наблюдательный совет которого он возглавляет, 

эффективно занимается этим уже много лет. Как именно? Об этом беседуем с первым проректором -проректором по 
международной деятельности и информационной политике вуза, профессором, кандидатом исторических наук, доктор-

ом политических наук  Сергеем Юрченко.

влияние на формирование позитивного об-
раза Крыма в международном научно-обра-
зовательном и просветительском простран-
стве. Ведь очень часто главным критерием 
выбора для обучения иностранцев в КФУ 
являются именно личные впечатления, 
опыт, связи с Крымом  наших зарубежных 
выпускников – примерно 20 тысяч человек. 
Эту огромную «армию»  мы часто называ-
ем  «послами доброй воли», которые  виде-
ли Крым своими глазами, знают, как здесь 
живут люди. У них с нашим полуостровом  
связаны не худшие, а может быть, и лучшие 
годы их жизни, это – их молодость, друзья. 
Обучаясь и живя в Крыму, они узнавали 
много нового, интересного. Для нас всегда 
было очень важно поддерживать  связи с 
нашими  иностранными выпускниками, мы 
продолжаем это делать вопреки всему.

 - Наверняка большая часть ино-
странных выпускников КФУ состоялись 
как специалисты, занимали или занима-
ют ответственные  посты, должности 
в своих государствах?

- Чтобы даже бегло перечислить их, 
потребуется немало времени и газетной 
площади. С карьерными достижениями 
некоторых можно познакомиться на сайте 
КФУ в разделе  «Международная деятель-
ность», подразделе «Выдающиеся ино-
странные выпускники». К примеру, многие 
из них занимают достаточно высокие посты 
в различных министерствах Социалистиче-
ской Республики Вьетнам, а один, филолог 
по направлению подготовки,  какое-то вре-
мя был,  что сейчас называется, спичрайте-
ром  высших лиц этого государства.

 - Они поддерживают связь  с аль-
ма-матер? В свою очередь, вуз интересу-
ется их судьбой?

- Одна из задач международной 
деятельности КФУ - не только организо-
вывать  обучение иностранных студентов, 
их адаптационный процесс, но и поддер-
живать  отношения с выпускниками вуза, 
используя для этого самые различные 
формы. В том же Вьетнаме наши бывшие 
студенты объединились  и назвали свое 
общество «Дансим», что в переводе озна-
чает «Люди Симферополя». И когда мы, к 
примеру, участвуем в проведении в этой 
стране различных олимпиад, всегда  встре-
чаемся с ними. У нас существуют каналы 
взаимного информирования, благо сейчас 
технологии позволяют это делать. Наши 
выпускники выступают в качестве членов 
оргкомитетов наших конференций, дела-
ют доклады. Мы сотрудничаем с выпуск-
никами КФУ  других стран, например, с 
кубинскими. Недавно они участвовали в 
круглом столе, посвященном  95-летию 
со дня рождения  Эрнесто Че Ге Вары. 
Иностранные выпускников КФУ участву-
ют в различных мероприятиях, которые 
проводятся  по линии Министерства на-
уки и высшего образования РФ и других 
ведомств. Весной в Сочи будет проходить 
Всемирный фестиваль молодежи, куда они 
тоже приглашены. Во время официальных 
визитов  делегаций вуза в их страны они 
оказывают нам всяческую поддержку, по-
скольку знают реальную жизнь, историю, 
образовательный и экономический потен-
циал своих государств, менталитет мест-
ных жителей, их традиции и обычаи. Они 
консультируют нас, дают добрые советы, 
которые повышают результативность на-
шей работы. Существуют и другие формы  
взаимодействия  КФУ со своими  иностран-
ными выпускниками. Сотрудничество  с 
теми, кто, получив образование у нас, со-
стоялся в жизни, является хорошим приме-
ром для других, это работа на перспективу. 
Потенциальным студентам, и нынешним 
очень важно услышать мнение, доброе 
слово о КФУ от своих соотечественников. 
И мы часто приглашаем выпускников-ино-
странцев на различные встречи со студен-
тами, где они рассказывают, чего достигли, 
благодаря образованию, полученному  в 
нашем вузе. Такие мероприятия дают по-
ложительный эффект.

 -Экономика России разворачи-
вается в сторону Африки, Азии. Жите-
ли этих континентов сейчас учатся в 
КФУ?
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 - Международная ситуация вли-
яет на приоритеты развития различных 
отраслей экономики нашей страны и на 
международную образовательную и науч-
ную деятельность. Это находит отражение 
в государственной политике Российской 
Федерации. Наглядным тому примером яв-
ляется недавний саммит «Россия-Африка» 
в Санкт-Петербурге. Я участвовал в работе 
этого форума в части, касающейся эконо-
мического, культурного взаимодействия, и 
образовательной  сферы. Сегодня в КФУ из 
трёх тысяч иностранных студентов 113 че-
ловек представляют 12 африканских стран: 
Алжир, Бенин, Ботсвану, Гану, Египет, 
Замбию, Зимбабве, Камерун, Кению, Ни-
герию, Республику Конго, Эфиопию. Они 
обучаются  на медицинском, агротехноло-
гическом и политологическом направлени-
ях. Очень хорошие студенты. Это – вклад 
КФУ, а значит и Крыма,  в реализацию го-
сударственной политики. Мы заинтересо-
ваны, чтобы отношения России и Африки 
крепли, развивались и тоже будем над этим 
работать.

 - Тем более, что это, действи-
тельно, работа на перспективу.

- Хочу отметить, что вектор, свя-
занный с Востоком в широком понимании, 
нами был определен задолго до того, как 
произошли геополитические изменения, 
связанные, по сути, с агрессией Запада 
против России, уже принявшей формы во-
оруженного противостояния. После воссо-
единения Крыма с Россией нам стало по-
нятно, что будут выстраиваться различные 
преграды для взаимодействия наших госу-
дарственных институтов с международны-
ми организациями в различных сферах, в 
том числе и образовательной. Поэтому, мы 
выстраивали свою работу так, чтобы раз-
вивались отношения как раз со странами 
Востока и Африки, их образовательными и 
научными  учреждениями. И, практически 
все поездки, которые осуществлял КФУ, 
были в Китай, Иран, Иорданию, Сирию. 
Со многими африканскими государства-
ми у  нашего вуза достаточно длительная 
история взаимодействия, сотрудничать 
с ними  перспективно. Средний возраст 
жителей в африканских странах – 18 лет, 
а молодым людям очень важно получить 
профессию. Об африканских студентах, 
их успеваемости у наших преподавателей 
очень хорошее впечатление. К тому же 
на базе КФУ действовал Российско-афри-
канский сетевой университет. В рамках 
его деятельности были заключены десять 
договоров с вузами Зимбабве, а также в 
2022 году десять человек из африканских 
государств освоили в Крыму дополнитель-
ную образовательную программу. Нема-
ловажно, что из всех федеральных вузов 
КФУ географически ближе всех находится 
к Африке, обладает мощными научными 
школами, опытными преподавателями, 
полуостров - подходящим климатом, его 
жители -  необходимым опытом толерант-
ности. Сейчас руководство университета 
рассматривает возможность  открытия на-

правления подготовки «Востоковедение и 
африканистика», которые будут готовить  
специалистов для этих стран. Для развития  
отношения с  Африкой и странами Восто-
ка, в первую очередь, требуются кадры. А 
в Крыму всегда была очень сильная школа 
востоковедения, особенно то, что связано 
с арабским, турецким и персидским языка-
ми. КФУ будет развивать это направление.

 - И специальность «персидский 
язык» снова появится в перечне  подго-
товки специалистов в университете? 
Ведь российско-иранское сотрудниче-
ство сегодня тоже активно развивает-
ся. 

- Мы готовим специалистов по пер-
сидскому языку и сейчас, но на коммерче-
ской основе. Открытие направления «Вос-
токоведение и африканистика», где, наряду 
с арабским и турецким будут изучать и 
персидский язык, улучшит ситуацию. Тем 
более, что еще в 2015-м году  Управле-
нием международной деятельности КФУ 
была организована  поездка  для наших 
специалистов в Исламскую Республику 
Иран, было подписано  три соглашения с 
университетами этой страны. У нас начали 
складываться хорошие отношения, нала-
живаться деловые контакты. Но случилась 
история с ковидом, и они прервались. А 
сейчас заведующий кафедрой государ-
ственного и муниципального управления 
Института экономики и управления КФУ 
Андрей Вершицкий с коллегами готовят-
ся к международной конференции с уча-
стием представителей образовательного и 
бизнес-сообщества Ирана. Нам есть чему 
поучиться у страны, которая вопреки мно-
голетним санкциям успешно развивается и 
по многим направлениям успешно взаимо-
действует с Россией. 

- Подготовка специалистов для 
Индии тоже насчитывает не один деся-
ток лет и продолжается в КФУ вопреки 
всем невзгодам. Очевидно, что сегодня 
для вуза открываются возможности для 
обучения и китайских студентов. 

- 2100 индийских студентов и се-
годня  учатся в нашем университете. В 
основном они получают медицинское об-
разование. Обучение китайских студентов 
– тоже  перспективное  направление. Его 
развитие будет способствовать укрепле-
нию связей между Китаем и Россией. И 
Крымом, которому нужны и китайские 
туристы, и китайский рынок сбыта наших 
товаров. В Гуманитарно-педагогической 
академии КФУ мы уже готовим специали-
стов по китайскому языку. И количество 
желающих изучать его растет. 

- А что иностранные студенты 
говорят о западных санкциях против 
Крыма и России? 

- Нынешняя международная ситуа-
ция, конечно, влияет на их мировоззрение. 
Ребята осознают что Крым, по сути, приф-
ронтовой регион. Но на процесс подго-
товки иностранных кадров в КФУ данное 
обстоятельство существенно не повлияло. 
Как и все мы, они  смотрят телевизор, хо-

дят в те же магазины, кинотеатры, музеи, 
посещают различные мероприятия. Рас-
сказывают об этом соотечественникам, 
о том, что здесь хорошо учиться, и пока-
зывают, благо сегодня это можно сделать 
даже с помощью телефона. Согласитесь, 
эффективней рекламы Крыма и КФУ не 
придумаешь.

 - Вы не один год работаете с ино-
странными студентами. Чем они похо-
жи на наших и чем отличаются?

 - Студенты всего мира похожи 
между собой  тем, что молоды, полны на-
дежд, планов на будущее. Да, существуют 
определенные  национальные особенно-
сти, не буду их позиционировать с каки-
ми-то странами или культурами. У ряда 
наших иностранных студентов мы часто 
видим такую, скажем так, тенденцию не-
сколько свободного представления о вре-
мени. Поскольку, оказывается, в разных 
странах время течет по-разному, - улыба-
ется. – Этот факт мы учитываем, напри-
мер, при проведении мероприятий, когда 
назначается конкретное время их начала, 
а уважаемые иностранные обучающиеся 
опаздывают. А еще отмечаем  высокую 
работоспособность  иностранных студен-
тов, которая в столь массовых измерениях  
у  наших  не так часто проявляется. Для 
иностранцев  главное – использовать  име-
ющиеся в их странах социальные лифты с 
помощью полученного у нас образования. 
Они понимают,  для чего находятся в  КФУ, 
ведь подавляющее большинство учатся по 
контрактам, за которые платят сами или их 
родители. 

-  Как историк и политолог Вы 
наблюдаете у них интерес к истории 
Крыма и России?

 - Ребята живо интересуются исто-
рией Крыма и России. И то, что я препода-
вал историю, политологию  часто помогает 
мне  отвечать  на их порой  очень непро-
стые вопросы, объяснять закономерности, 
нюансы  тех или иных исторических со-
бытий. Общение с этими студентами дока-
зывает, что основой всего является диалог. 
Умение выслушать представителя другой 
страны, культуры, порой ценностных ори-
ентиров и выразить свою точку зрения, по-
могает развитию взаимоотношений. Очень 
важно, что иностранные обучающиеся 
отмечают наши, а мы, в свою очередь, их 
сильные стороны и положительные момен-
ты. К преимуществам получения высшего 
образования в КФУ они относят наши  на-
учные школы и климат. И всегда отмечают 
гармоничные межнациональные отноше-
ния, которые складываются в Крыму исто-
рически. Эти три фактора, как показывают 
наши  исследования и опросы, обуславли-
вают выбор  зарубежных граждан для об-
учения специальности КФУ. Мы, в свою 
очередь, рады видеть их в нашем вузе.

 

Беседовала Елена Озерян
Пресс-служба КФУ
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Монография научного коллектива Института экономики и управления КФУ вошла в топ-15 лучших изданий общественной 
премии «Экономическая книга года – 2023». Об этом сообщила заведующая кафедрой мировой экономики ИЭиУ вуза 

Марина Никитина.

Для креативной экономики Крыма

-Монография «Механизмы формирования модели креативного 
пространственного развития экономики Республики Крым» уникальна, 
поскольку впервые за долгие годы институту удалось объединить все на-
учные усилия для выполнения единой научно-исследовательской работы. 
Она представляет для нас особое значение и имеет отличительное качество 
– ориентированность на потребности региона. В монографии удалось от-
разить не только теоретико-методические разработки и методику оценки, 
но и предложить конкретные инструменты реализации в региональной 
политике для развития креативной экономики Крыма. Это, прежде всего, 
использование творческих способностей наших граждан, для того чтобы 
каждый из нас смог реализоваться и получить удовлетворённость от своего 
региона. Для такого региона, как Крым, который испытывает определённые 
трудности, важно, чтобы проживающие здесь люди чувствовали себя ком-
фортно. Мне кажется, именно поэтому наш коллективный труд был так вы-
соко оценён на федеральном уровне, – рассказала ответственный редактор 
монографии Марина Никитина.

Авторский коллектив монографии составил более 20 преподавате-
лей Института экономики и управления Крымского федерального универ-
ситета.

Монография подготовлена в рамках реализации проекта «Разра-
ботка концептуальной модели экосистемы креативного пространственного 
развития региона» программы стратегического академического лидерства 
«Приоритет 2030».

Всего в этом году на соискание премии были представлены 275 книг, 
в числе которых монографии, учебники и научно-популярные издания, по-
собия, вышедшие в свет за прошедший год.

Анастасия Чебанова
Фото: Ксения Гасица

Пресс-служба КФУ

Проект историков КAE «Место памяти: постижение истории в мемориальном пространстве» вошел в топ-100 лучших 
проектов, реализованных в Российской Федерации в 2022 году. Итоги оценки результатов проектов были подведены 10 ноября на 

заседании Координационного комитета в Фонде президентских грантов.

В сотне лучших в России

Для формирования у подростков 
и молодёжи объективного представления 
об общем ходе Великой Отечественной 
войны, её предыстории и последствиях, а 
также выработки умения и навыков само-
стоятельно выявлять и разоблачать фаль-
сификации, фейки и псевдоисторические 
публикации по истории России в универ-
ситете начал работу дискуссионный клуб. 
Также был разработан образовательный 
курс по совершенствованию навыков ра-

боты с историческими документами; под-
готовлены методические рекомендации по 
проведению учебных лекций, семинаров, 
круглых столов и мастер-классов по во-
просам предотвращения фальсификации 
истории и искажения событий Великой 
Отечественной войны проведён практиче-
ский семинар для педагогов с целью об-
суждения лучших практик патриотическо-
го воспитания, – рассказала руководитель 
проекта, проректор по учебной и методи-
ческой деятельности Крымского федераль-
ного университета им. В. И. Вернадского 
Наталья Кармазина.

 Напомним, в этом году оценке под-
лежали 4000 инициатив. В них было за-
действовано 317 тысяч добровольцев, а их 
добрые дела охватили миллионы благопо-
лучателей. Проекты получили более 29 000 
оценок и почти 10 000 комментариев от не-
зависимых экспертов, представителей фе-
деральной и региональных общественных 
палат, органов исполнительной власти, 
некоммерческих организаций, граждан с 
активной жизненной позицией и благопо-

лучателей – тех людей, ради кого проекты 
и были задуманы. По итогам проведенной 
оценки 85% проектов признано реализо-
ванными успешно, 12% – удовлетвори-
тельно, а 3% команд не смогли справиться 
с взятыми на себя обязательствами.

Из числа успешно реализованных 
проектов Координационный комитет вы-
брал 100 лучших. Вместе с сегодняшней 
сотней уже 500 инициатив удостоены этого 
высокого статуса. Посмотреть список луч-
ших проектов можно на сайте: https://оцен-
ка.гранты.рф/.

Всего с 2017 года смогли стартовать 
более 40 000 проектов социально ориенти-
рованных некоммерческих организаций. 
Это инициативы, поддержанные по итогам 
16 конкурсов, проведенных Фондом прези-
дентских грантов, а также уже сотен кон-
курсов, организованных по модели фонда 
и с использованием предоставленных им 
средств. Общий бюджет этих проектов 
достиг беспрецедентной суммы 125 млрд. 
рублей.

Пресс-служба КФУ
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Мастера своего дела
В Московском центре инновационных технологий в здравоохранении состоялось VIII Всероссийское совещание кафедр организа-

ции здравоохранения и общественного здоровья по вопросам подготовки и непрерывного профессионального развития управленческих 
кадров здравоохранения. В рамках совещания прошло  награждение победителей III Всероссийского конкурса педагогического мастерства 
преподавателей кафедр организации здравоохранения и общественного здоровья, тематикой которого в  этом году являлось применение 
кафедрами «цифровых образовательных технологий, в том числе игровых и симуляционных».

Непосредственно сам конкурс проходил в 2 этапа: апрель 2023 г – отбор 10 лучших конкурсных работ, 21 июня 2023 года – все луч-
шие доклады были представлены в онлайн формате. Доклад  команды кафедры общественного здоровья и организации здравоохранения 
Медицинского института КФУ им. В. И. Вернадского «Обеспечение готовности выпускников медицинского вуза к практической деятельно-
сти в условиях цифровой трансформации здравоохранения» единогласно был признан лучшим не только членами жюри, но и зрительским 
сообществом, принявшим участие в голосовании, и был удостоен Диплома 1 степени.

В докладе был обобщен опыт преподавания кафедрой дисциплин общественное здоровье и здравоохранение, электронное здра-
воохранение, элективных дисциплин в разрезе проектной деятельности и представлены те цифровые продукты, которые были созданы 
командами студентов, ординаторов в помощь практическому здравоохранению.

Пресс-служба КФУ
 По материалам Медицинского института

Наши «золотые имена»
Преподаватели КФУ стали победителями Всероссийского конкурса «Золотые имена высшей школы», направленного на 

-В номинации «За преданность профессии и продолжение традиций российской высшей школы» победу одержала профессор Орде-
на Трудового Красного Знамени Медицинского института им. С. И. Георгиевского Ольга Крючкова, а в номинации «За развитие студенче-
ского научного, конкурсного и олимпиадного движения» доцент Мединститута Ирина Сухарева.

Всего в конкурсе приняли участие более 1300 преподавателей высшей школы из 79 регионов Российской Федерации. По его резуль-
татам будет опубликована Книга Почета преподавателей.

Проект «Золотые имена высшей школы» поддержан Министерством науки и высшего образования Российской Федерации совмест-
но с общественной организацией «Лига преподавателей высшей школы».

Пресс-служба КФУ по материалам Мединститута

Поздравляем!

Фотоконкурс объединил участников со всей страны. Идея проекта – показать, что в каждом из нас есть художник, способный 
запечатлеть портрет огромной разнообразной и удивительной России.

Всероссийский конкурс фото- и видеоматериалов «За это я люблю Россию» – уникальный проект, направленный на развитие 
внутреннего туризма, формирование патриотического сознания, национальной гордости.

Финал Всероссийского фотоконкурса «За это я люблю Россию» проходил в рамках одноименного Молодёжного историко-про-
светительского фестиваля РВИО «За это я люблю Россию», приуроченного ко Дню народного единства. Для финалистов фотоконкурса 
была организованна трехдневная насыщенная программа: экскурсии по историческим и культурным достопримечательностям Москвы, 
мастер-классы от известных фотографов, тренинги по ораторскому мастерству.

Организатором фестиваля выступило Российское военно-историческое общество при поддержке Министерства просвещения 
РФ в рамках реализации федерального проекта «Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации» национального проекта 
«Образование». Партнерами мероприятия выступили Государственный исторический музей и Студенческий координационный совет 
Общероссийского профсоюза образования.

Ксения Гасица, Пресс-служба КФУ

Фотограф пресс-службы КФУ Ксения Гасица заняла третье место во Всероссийском фотоконкурсе «За это я люблю 
Россию». Торжественное награждение победителей и призёров прошло в Москве в Музее Отечественной войны 1812 года. 

Призовое место Ксения Гасица заняла с фотоработой «Крымское ма-
ковое поле» в номинации «Карта «Тройка»». Теперь фотография будет укра-
шать транспортную карту «Тройка». В номинацию принимались фотогра-
фии любого жанра, отражающие идею самого конкурса.

“Каждому фотографу необходимо делиться своими творческими ра-
ботами, а не складывать их на жесткий диск. Лучше всего с этим справля-
ется участие в фотоконкурсах или фотовыставках, что тесно между собой 
связано. Когда проходишь определённый путь становления в профессии фо-
тографа, имеет смысл заявлять о себе и обмениваться с коллегами по цеху 
опытом и творческим видением. Приняв участие в конкурсе, фотограф мо-
жет сравнивать свои работы с чужими, работы победителей – с остальными, 
узнавать новые техники и приёмы. Любой результат вдохновляет, повышает 
самооценку, придаёт уверенности и стимулирует дальнейший творческий 
рост, – поделилась Ксения.
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Начиная с 2017 года, кафедра технологии, организации и управления строительством Академии строительства и архитектуры 
КФУ ежегодно проводит Международный студенческий строительный форум «Инновационное развитие строительства и 

архитектуры: взгляд в будущее».

Посмотрели в…будущее

В этом году он был посвящен проблемам теории и практики инновационного раз-
вития строительства и архитектуры, исследованию инновационных подходов в проектиро-
вании, материально-техническому обеспечению и механизации строительства, вопросам 
экспертизы и управления недвижимостью, а также приоритетам развития ЖКХ.

-Главной задачей этого  форума стало сопоставление результатов научных иссле-
дований в области инноваций в строительстве и определение возможности совместного 
проведения научно-исследовательских студенческих работ. В этом году количество подан-
ных заявок достигло 110. Наиболее интересные доклады были отобраны и заслушаны на 
пленарном заседании, – рассказала директор АСиА КФУ, профессор Наталья Цопа.

Особое внимание на Форуме уделялось теории и практике организационно-техно-
логических решений в строительстве, организации и управления инвестиционно-строи-
тельными проектами, ресурсосбережению, энергоэффективности и экологической безо-
пасности в строительстве.

В этом году соорганизаторами научного мероприятия выступили строительные 
компании ГК «Монолит» и «Олимпситистрой».

По результатам форума будет издан сборник тезисов, индексируемых в РИНЦ.

Пресс-служба КФУ

Специалисты селекционно-семеноводческого центра плодовых культур КФУ разработали протоколы по оздоровлению 
субтропических культур и выявили наиболее эффективный способ. Об этом сообщил руководитель центра Дмитрий Ермолин.

Как оздоровить субтропические культуры? 

Для оздоровления растительного матери-
ала ученые использовали четыре биотехнологи-
ческих метода: термотерапию (лечение теплом), 
хемотерапию (лечение химическими соединени-
ями), криотерапию (лечение холодом) и культи-
вирование апикальных меристем. Исследования 
проводились на растительном материале актини-
дии, маслины, зизифуса, граната и инжира.

-Криотерапию мы проводили с использо-
ванием метода дроплет-витрификации. В рамках 
хемотерапии эксплантаты, собранные с инфици-
рованных растений, культивировали на твердой 
базальной культуральной среде Мурасиге-Скуга. 
Лечение осуществляли вирицидами, – отметил ру-
ководитель селекционно-семеноводческого цен-
тра плодовых культур  КФУ Дмитрий Ермолин.

Как рассказал специалист, термотерапия 
проводилась при температуре 37 ± 0,5°С в течение 
42 дней в термокамере для выращивания.

-Также мы использовали метод культи-
вирования апикальных систем: эксплантаты, со-
бранные с инфицированных растений, культиви-
ровали на твердой базальной культуральной среде 
Мурасиге-Скуга. У In vitro растений изолировали верхушечные почки размером от 1,5 до 2,5 мм. Изолированные почки помещали в жид-
кую безгормональную среду Мурасиге-Скуга при температуре 22°С на свету для предотвращения высыхания эксплантов во время этапа 
изоляции. Чтобы установить эффективность метода, выраженную в элиминации вируса в растениях, каждый образец регенерировали и 
анализировали индивидуально с помощью RT-PCR, – добавил Дмитрий Ермолин.

По его словам сравнительный анализ четырёх протоколов показал, что наиболее эффективным способом оздоровления растений 
является криотерапия. При её применении учёным удалось получить более 80% безвирусного посадочного материала.

Напомним, селекционно-семеноводческий центр создан в КФУ в 2020 году в рамках программы Министерства науки и высшего 
образования РФ и национального проекта «Наука и университеты». 

Ольга Якименко
Пресс-служба КФУ
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Фракция «Единая Россия» внесла в Госдуму РФ законопроект о придании официального статуса музеям при госуниверситетах и 
научных организациях. В КФУ обсуждают долгожданный документ.

Вузовские музеи  будет охранять закон?

В КФУ имени В. И. Вернадского прошло торжественное заседание профсоюза работников университета.

Важная дата, важные вопросы

В начале мероприятия, по традиции, состоялось награж-
дение профсоюзного актива. Почётные грамоты за участие в От-
крытом чемпионате Крымского федерального университета по 
спортивному многоборью вручили сборной команде профсоюз-
ной организации.

-14 ноября – важная дата в истории профсоюзной орга-
низации университета. В этот день 103 года назад был выдан 
профсоюзный билет ректору Владимиру Ивановичу Вернадско-
му, имя которого носит наш вуз. 14 ноября 1920 года считается 
точкой отсчета Первичной профсоюзной организации работни-
ков КФУ. Поэтому именно сегодня мы собрались на торжествен-
ное заседание профсоюзного комитета работников университета, 
–  отметила председатель первичной профсоюзной организации 
работников Крымского федерального университета Любовь Сав-
ченко.

На повестке дня стояли важные вопросы уставной дея-
тельности профсоюзной организации: о ходе работы рабочей 
группы по разработке показателей и критериев эффективности 
деятельности работников Крымского федерального университета 
им. В.И. Вернадского, об окончании срока действия Коллективно-
го договора на 2021-2024 гг. и начале коллективных переговоров 
с работодателем, об оказании методической помощи в подготов-
ке к отчетно-выборным собраниям профсоюзных организаций в 
ноябре-декабре 2023 г., о проведении отчетов и выборов в струк-
турных подразделениях Первичной профсоюзной организации 
работников в 2024 г. Также были заслушаны доклады о работе 
жилищной комиссии Крымского федерального университета в 
2023 году, о плане спортивных мероприятий на конец года, о но-
вогодних спектаклях и утренниках для детей членов Профсоюза.

Лилия Брык
Фото: Екатерина Петлюкова

Пресс-служба КФУ

Документ в Госдуме готовили при 
участии Минкульта, Минпросвещения 
и Минобрнауки — его положения пред-
усмотрены народной программой. Музеи в 
государственных вузах, а также в государ-
ственных научных организациях приобре-
тут официальный статус, понятие которого 
закреплено в федеральном законе «О Му-
зейном фонде РФ и музеях в РФ».

В онлайн обсуждении  этого про-
екта принял участие директор Музея исто-
рии КФУ им. В. И. Вернадского профессор 
Андрей Непомнящий. Молодой, но уже 
весьма интересный по наполнению рари-
тетами Музей истории вуза, не раз успеш-
но заявлял о себе на различных всерос-
сийских площадках. Благодаря развитому 
медиаресурсу Музей, который занимает 
важное место в формировании патриоти-
ческой составляющей в общей воспита-
тельной работе вуза, знают и сотруднича-
ют с ним  многие университеты страны.

-Из-за отсутствия официального 
статуса, от того, что сейчас статус музе-
ев в вузах не определён, часто возникают 
проблемы финансирования из бюджета, 

так как музейная деятельность не являет-
ся основным видом деятельности высшего 
учебного заведения. В нашем музее при 
предыдущем руководстве были ликвиди-
рованы должности научных сотрудников, 
которые почему-то связывались с депар-
таментом науки университета, хотя музей-
ные научные сотрудники никакого отноше-
ния в «высокой» науке не имеют. Научные 
сотрудники, которые работают во всех 
музеях Российской Федерации, занимают-
ся атрибуцией исторических артефактов, 
находящихся в фондах музея, их система-
тизацией и постановкой на учет. Поэтому 
необходимо восстановить эти должности в 
штатном расписании, – считает профессор 
Непомнящий.

Принятие закона и, соответственно, 
прямое финансирование вузовских музеев 
даст возможность решить вопрос с органи-
зацией правильного хранения предметов, 
так как при нынешнем статусе музея выде-
ление средств для него может быть только 
«остаточное». Сотрудники музея КФУ уже 
много сделали для внесения в электронные 
ресурсы информации о предметах из фон-

дов. Когда будет решен вопрос с условиями 
хранения экспонатов, это позволит разме-
стить данные сведения в общероссийском 
музейном каталоге (реестре). Сотрудники 
Музея истории КФУ им. В. И. Вернадского 
поддерживают данный законопроект.

 По материалам Музея КФУ им. 
В.И. Вернадского
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В КФУ прошёл турнир по мини-футболу, участие в котором приняли десять команд разных структурных
 подразделений университета и других вузов региона. Игры были  приурочены ко Дню народного единства.

На площадке КФУ впервые прошёл фестиваль национальных видов спорта и культуры «Во имя укрепления мира 
и дружбы народов России». Мероприятие приурочено ко Дню народного единства.

Спорт объединяет молодежь!

Определили победителей

Самое главное в проведении таких 
соревнований – объединение молодёжи. 
Любые соревнования в таком формате по-
зволяют проявить себя, сдружиться, всем 
нам идти к одной цели – победе. Наша за-
дача заключается в том, чтобы научить мо-
лодёжь жить в мире и согласии, – отметил 
директор Центра спортивной подготовки 
сборных команд РК Александр Шпирный.

По словам организаторов, одной из 
главных целей чемпионата является граж-
данское, патриотическое и спортивное 
воспитание.

-Между КФУ и Центром сборных 
команд был заключен договор о совмест-
ной деятельности. И вот первые плоды 
– совместное мероприятие, которые мы 
посвятили такому важному для нашего 
многонационального региона празднику 
– Дню народного единства. Мы хотим со-
здать одну большую спортивную семью в 
Крыму, – рассказал председатель организа-
ционного комитета, заместитель директора 
по воспитательной работе Таврической 
академии КФУ Зени Алимов.  

Сборная факультета медицинской 
реабилитации, физической культуры и 
спорта лидировала в чемпионате, выиграв 
абсолютно все матчи. Со счётом 10:2 фут-
болисты одержали победу над командой 
Таврической академии КФУ.

- Очень горжусь своими ребятами. 
Это самая лучшая и сплоченная команда. 
Собираемся таким составом уже второй 
год. Мы не оставляем никому шансов на 
победу, пока  будем здесь учиться – будем 
забирать первые места. Мы постоянно 
вместе, общаемся, занимаемся спортом. У 
нас стабильный состав команды, который 

всегда настроен на победу, – поделился 
студент факультета медицинской реабили-
тации, физической культуры и спорта, ка-
питан команды Иван Калашник.  

Команда Таврической академии 
КФУ выиграла «серебро», а третье место 
заняла сборная Крымского инженерно-пе-
дагогического университета имени Февзи 
Якубова.

Елизавета Черкашина
Фото: Ксения Гасица

Пресс-служба КФУ

По словам организаторов, цель фе-
стиваля – популяризация национальных 
видов спорта и игр, стимулирование инте-
реса молодёжи к изучению истории, тра-
диций и культуры разных народов.

-Этот фестиваль открывает цикл 
спортивных мероприятий в КФУ, посвя-
щённых Дню народного единства. У этого 
праздника есть глубокий смысл, связан-
ный с укреплением суверенитета нашего 
государства и народным объединением. 
Спорт объединяет нашу молодежь, поэто-
му важно проводить такие соревнования, 
– отметил проректор по молодёжной поли-
тике вуза Сергей Елькин.

В соревновании приняли участие 
десять крымских команд, три из них пред-

ставляли КФУ. Спортсмены проходили 11 
состязаний, среди них – туркменская игра 
«Асак – Таук», северная игра «Прыжки че-
рез нарты», тувинская национальная игра 
«Тевек», «Городки», «Чапаев» и другие. 
Кроме того, на фестивале с творческими 
номерами выступили вокальная студия 
«Астория» и коллектив эстрадного тан-
ца «Шанс» Дома культуры Медицинского 
института, а также хореографический ан-
самбль «Класс».

Третье место заняла команда «Зуб-
ные феи» Медицинского колледжа Ме-
дицинского института КФУ, а серебряны-
ми призерами стали участники команды 
«Вольники» Ордена Трудового Красного 
Знамени агропромышленного коллед-
жа КФУ. Первенство завоевала команда 
«Спортсмены города С» – сборная спор-
тивных школ  Симферополя.

-В нашей команде представлены 
спортсмены со всего города: борцы, лег-
коатлеты, тхэквондисты, футболисты. Мы 
впервые собрались таким дружным соста-
вом. Очень благодарен всем участникам 
за отличное соперничество, все показали 
великолепный уровень. Залог успеха в том, 
что нужно всегда заниматься спортом и не 
лениться, – поделился капитан команды 

«Спортсмены города С» Михаил Вериков-
ский.

Фестиваль организован КФУ со-
вместно с Домом молодежи, региональ-
ным отделением «Движения первых» и 
Государственным комитетом молодёжной 
политики Республики Крым.

Елизавета Черкашина
Фото: Артур Дерменди

Пресс-служба КФУ


